
高邮湖将实施最大规模退圩还湖
还湖总面积达5.68万亩

前不久，《高邮湖（高邮市）退
圩还湖专项规划》通过扬州市级
审核。根据规划，未来几年，高邮
境内高邮湖退圩还湖圈圩总面积
为 37.87平方千米（5.68万亩），相
当于扩大湖面 1/20；恢复有效防洪
库容约 1.02亿立方米，新增 0.2亿
立方米库容。据悉，此项工程总投资
约 28.32亿元。

高邮湖是江苏省第三大淡水
湖，高邮湖湿地自然保护区已被列
入江苏省生态红线保护区域，保护
面积 467平方公里，是江苏省重要
的生态保护和涵养区。高邮湖属于
河迹洼地型湖泊，系由河流演变而
来，素有“悬湖”之称。多年来，由于
淮河上游带来的泥沙淤积，以及湖
边圈圩及大量的围网养殖，导致湖
泊容量减少，有沼泽化的趋势，直
接影响了湖泊的蓄水功能，而且对
湖泊的生态平衡造成一定影响。为
改善高邮湖水质，增加水体流动性

和高邮湖蓄水库容，提高防洪能
力，《高邮湖（高邮市）退圩还湖专
项规划》应运而生。该规划的内容
还策应了“江淮生态大走廊”规划
和省“263”环保专项行动。

据了解，此次高邮境内高邮湖
退圩还湖规划圈圩总面积为 37.87
平方千米，其中湖北部圈圩约
34.37平方千米，南部圈圩约 3.5
平方千米，为高邮湖历史上最大的
整治工程。工程主要内容包括：对
高邮境内的全部圈圩清退，鱼塘塘
底清淤拓深，将北部行水通道进行
拓深，将退圩后区域与主湖区连通
形成更大的自由水面。同时，对环
湖岸线进行调整，以形成平滑的新
岸线。此外，在高邮湖北部、南部沿
岸地区保留相应面积的生态修复
区。通过退养、恢复芦苇等措施，
修复高邮湖北部沿岸带浅滩生态
环境，恢复其沿岸带湿地生态屏
障的功能。 仁权 青山

深化“两学一做”学习教育
打造“创优争先”活动品牌

近日，市水利局结合推进“两学一做”学习
教育常态化制度化，在全系统内深入开展创优
争先活动，动员广大党员干部和职工进一步立
足岗位，优化服务，开拓进取，争先进位，以优
异的成绩向党的十九大献礼。

为使创优争先活动取得实效，市水利局党
组专门出台活动方案，通过深入开展学习教育
和党课宣讲，增强广大党员干部党性观念，在
全系统内打造一支作风过硬的党员干部队伍；
通过狠抓工程质量、推进试点改革、研究应用
水利科技等创成一批国家和省级优质项目品
牌；通过加大宣传力度，弘扬新时期高邮精神，
大力选树一批先进集体和岗位标兵。

据了解，此项活动开展后，得到了全系统上
下的积极响应，无论是局机关、直属单位还是基
层水务站，认真钻研业务的多了，带头服务群众的
多了，争当岗位标兵的多了。在前不久开展的“最
美水利人”评选活动中，涌现了一批爱岗敬业的先
进典型，受到了社会的广泛关注。 金玉亮

■7月 17日上午，市水利系统召开推进
“两学一做”学习教育常态化制度化工作座谈
会，对推进学习教育常态化制度化作出部署
安排。水利局领导班子成员、局机关全体工作
人员、直属单位党政主要负责人、水务站站长、
水投集团下属单位党支部负责人参加会议。

■7月 14日，《里下河腹部地区湖泊湖
荡（高邮市）退圩还湖专项规划》方案初稿讨论
会召开。江苏省水利科学研究院 ，市水利局工
管科、河道管理处及各涉湖乡镇水利站站长参
加会议。

■7月 13日，2018年度高邮灌区改造
及第三批中小河流治理重点县项目设计中期
对接交流会召开。会议强调，设计方案要充分
考虑周边的实际情况，在边坡稳定、过水断面
等都满足要求的情况下，还要考虑到方案的
可行性。
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突出功能、亲水、生态理念 形成“五纵五横一斜三湖”格局

东部新城生态水系规划调整原则确定
近日，市委书记勾凤诚率水利、规划、城建等部门

相关负责人对东部新城重点工程进行调研时要求，

东部新城生态水系调整规划要坚持高标准、具有前瞻

性，形成河湖成网、引排具备、蓄保结合、水面适宜、生态

亲水、赏心悦目的生态水系。副市长李生参加调研。

去年以来，市水利部门按照“海绵城市”的建设

要求，以生态性河道建设为前提，以防洪标准为依

据，以打造城市景观为要求，对东部新城的腰圩河、

新华河、新沟河等河道进行了全面梳理和整治，不仅

提升了东部新城的防汛排涝能力，同时也使河道周

边卫生环境有了较大改善。为进一步改善和提升东

部新城水环境、水生态，今年，我市决定在前期相关

工程的基础上，对东部新城生态水系进行重新调整

规划，并初步确定了“五纵五横一斜三湖”的格局。

调研时，勾凤诚要求，东部新城生态水系调整规

划要坚持高标准、具有前瞻性，河道治理要突出功

能、亲水、生态。规划设计单位要进一步定位好河道

功能，实现河道整治与开发利用有机结合，形成河湖

成网、引排具备、蓄保结合、水面适宜、生态亲水、赏

心悦目的生态水系。 杨卫锋 郭俊宏
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日前，《高邮市全面推
行河长制实施意见》通过
市政府常务会议审查和市
委常委会批准，并由两办
正式发文开始实施。根据
相关要求，各乡镇园区近
期也陆续出台了乡镇（园
区）河长制实施方案，展开

“一河一策”编制工作。
全面推行河长制是落

实绿色发展理念，推进江
淮生态大走廊建设的内在
要求；是维护我市河湖库
渠健康生命的有效举措；
是完善治理体系，保障水
安全的制度创新。为贯彻
国家、省、市全面推行河长
制文件精神，市水利局按照
市委书记勾凤诚、市长潘学
元等领导的指示批示要求，
组成专门工作班子，对河长
制工作进行了认真研讨，学
习外地先进经验，并结合我
市里下河水乡的特点，拟定
了河长制实施意见（送审稿）。

据了解，《高邮市全面
推行河长制实施意见》共
分四个部分。第一部分为
总体要求，提出了全面推
行河长制的指导思想、基
本原则和主要目标任务；
第二部分为组织形式，明
确了河长制建立范围、总
体构架、组织体系、河长制
办公室的设立以及河长、
河长办、市河长制办公室
主要成员单位职责等；第

三部分为主要任务，提出了水资源管理、河湖资源
保护、河湖水污染防治、水环境综合治理、河湖生
态修复、河湖长效管护及执法监督和河湖综合功
能提升等8个方面任务；第四部分为保障措施，重
点强化组织领导、健全工作机制、创新工作方式、
落实工作经费、严格考核问责、强化宣传监督等。

根据上级要求和高邮水利实际情况，我市共
有 30多重点河湖由市委常委、副市长分别担任
河长。其中市委、市政府主要领导担任市级总河
长，市委、市政府分管领导担任副总河长，市公安
局局长担任总警长。此外，我市还建立以市级总河
长为组长，市有关部门和单位主要负责同志为成
员的市河长制工作领导小组，并成立市河长制办
公室，负责全市河长制工作日常事务。

据了解，我市河长制实施办法充分凸显了高
邮特色，主要体现为在江河湖泊之外，加入了干渠
和水库，实现了河湖库渠全覆盖；增加了联系部
门、河长助理帮助河长开展工作，增加了可操作性；
设立了河道警长，协调河道治安管理；设立专门机
构，承担具体行政职责，构建了完整的工作体系。下
一步，各级财政部门将进一步落实河道管护经费，河
长办将正式开展“一河一策”编制工作。 张永兴

城河治理为文明城市创建“加分”

当前，我市创建全国文明城市工作正
在如火如荼地推进。曾经“脏乱差”现象较
为突出的城市河道，经过市水利部门的综
合整治，已成为我市文明城市创建的加分
项。据了解，在前几年城市河道整治的基
础上，去年以来，我市又投入了 1.5亿元对
玉带河等 6条城市河道进行了全面整治，
不仅有效提高了城市防汛排涝能力，而且
打造了一道道绿色生态景观长廊，一处处
群众锻炼休闲的城市体育公园。

去年以来，市水利局抢抓江淮生态大

走廊建设机遇，围绕打造
“清水活水、不淹不涝”宜
居生态城市工作目标，掀
起了新一轮城河治理热
潮。截至目前，先后完成
了玉带河、腰圩河、新沟
河、新华河、大寨河、支农
河和南澄子河北岸的纬
十二路等“六河一路”的
整治和修建，工程体量和
投入均为历年之最。整治
过程中，市水利部门因地
制宜，进行高标准规划设
计，突出防汛排涝、人文

景观、生态绿化、休闲娱乐等功能。
整治前的新华河就是一连串的臭水

塘，长年各种垃圾堆弃，污水横流，周边居
民怨声载道。为了彻底治理好这条河道，施
工过程中，市水利部门浚挖河塘，开挖河
道，使之相互连通，并将它与北部的马饮塘
河、南部的大寨河水系相沟通，两岸设置健
身步道、濒水亭榭、休闲广场等设施。此外，
还采用水生植物、景观浮岛、湿地植物相结
合的技术，对河道进行生态修复。工程建成
后，既可引大运河水解决大寨河活水问题，

又解决了附近区域每年汛期受淹的老大难
问题，充分体现了水系、人文、生态的河道
整治理念。玉带河水系综合整治是我市城
河治理的又一项重点工程。经过近半年时
间的综合整治，6米宽阔的河道从中山路
贯通市河，由西向东宛如一条玉带直通老
东门城脚跟下。沿途建有中山路桥、玉祥苑
桥、察院桥、虹桥、蝶园路桥等，夜晚在彩灯
衬照下美轮美奂。河的南岸建有古典格调的
亭榭游廊，一共有11处之多；在秦家大院东
侧，一幅反映古玉带河历史风貌及古今杰出
人物的石雕墙更是将游人带进高邮悠久的
历史文化长河中。目前，玉带河两岸已成为
市民休闲健身的新场所和外地游客观光的
新景观。此外，支农河改造工程的竣工，使
一直困扰世贸商圈的雨后积水现象得到彻
底改观，并从根本上消除了该河道的黑臭
现象，为文明城市创建补齐了又一“短板”。

据了解，至目前，我市老城区的河道已
基本整治结束。东部新城中腹部的中大沟
整治工程又已开工建设，先锋河水系整治
方案即将落实。东部新城生态水系规划正
在制订之中，将致力打造“五纵五横一斜三
湖”的水系新格局。届时，邮城水生态文明
环境将得到进一步提升。 俊宏 云溪
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